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Депутаты – объеДиняйтесь!

7 февраля в Барнауле пройдет уникальное мероприятие – Форум депутатов муниципальных 
образований алтайского края. 

Его организатором выступила партия СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ, однако в нем помимо эсеров принимают 
участие независимые депутаты, а также представители 
других оппозиционных партий. Всего более 200 чело-
век из всех районов и городов края. На форуме будут 
представлены все уровни представительной власти – 
депутаты Госдумы (ожидается весьма представительная 
делегация), АКЗС, городских и районных собраний де-
путатов, а также депутаты сельсоветов. Лидер алтайских 
справедливороссов, депутат Госдумы Александр Терен-
тьев, который стал инициатором мероприятия, уверен, 
что сегодня именно независимый от власти депутатский 
корпус выступает в качестве основного защитника ин-
тересов жителей края. Но для того, чтобы лучше спра-

виться с этой задачей, считает лидер алтайских эсеров, 
депутатам нужно действовать совместно, постоянно по-
вышая уровень своей подготовки. Как отметила руково-
дитель Палаты депутатов СР в Алтайском крае, депутат 
АКЗС Людмила Суслова, этот форум позволит вывести 
взаимодействие между депутатами на качественно но-
вый уровень, даст возможность обменяться опытом. 
Еще одна важная задача форума – обсуждение путей 
развития региона и отдельных его территорий, а также 
выработка механизма решения возникающих перед жи-
телями Алтайского края проблем.

В следующем номере мы обязательно расска-
жем об итогах и наиболее интересных событиях 
форума. 

Мы уже привыкли к тому, что с началом 
нового года государство готовит нам мас-
су «сюрпризов» в виде вступающих в силу 
законов и постановлений. Надо отметить, 
что с 1 января 2014 года в законную силу 
вступило боле 190 различных норматив-
ных актов, затрагивающих самые раз-
личные сферы нашей жизни. а поскольку 
многие из них принимались в закрытом 
режиме, значительная часть граждан не 
знает о том, что их ждет в 2014 году. Мы 
постараемся восполнить этот пробел.
Бензин, табак и алкоголь подорожают

В начале года вступают в силу поправки в 
Налоговый кодекс, повышающие ставки ак-
цизов на бензин, алкогольную продукцию и 
табачные изделия. Это приведет к значитель-
ному росту цен: например, как считают экс-
перты, пачка сигарет в среднем подорожает 
на 9 рублей (особенно сильно подорожают 
дешевые сигареты). Бензин же, по разным 
прогнозам, может подорожать на 10–15%. То 
есть литр АИ-95, который сейчас стоит около 
30 руб., к концу 2014 года может подорожать 
до 35 руб. (особо мрачные прогнозы пред-
рекают и все 40 рублей). Обещают и значи-
тельное повышение цен на водку – на 17% по 
сравнению с 2013 годом. Самая дешевая пол-
литровая бутылка будет стоить 199 рублей. 

Продолжение на стр. 7

17 декабря спикер Госу-
дарственной думы Сергей 
Нарышкин вручил депу-
тату от алтайского края 
александру Терентьеву 
почетную грамоту Госу-
дарственной думы Феде-
рального Собрания. Как 
отмечено в распоряжении 
председателя парламен-
та, грамота вручена «за 
существенный вклад в 
развитие законодатель-
ства российской Федера-
ции и парламентаризма».

Напомним, за семь лет 
работы в парламенте Алек-

сандр Терентьев стал соав-
тором 60 законопроектов (в 
том числе 10 внесены в 2013 
году), является участником 
четырех депутатских групп 
по связям с парламентами 
европейских государств. На 
территории Алтайского края 
им реализован ряд масштаб-
ных социальных проектов. 
Среди них проект «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – детям», в 
рамках которого в 29 райо-
нах и городах края было по-
строено 46 универсальных 
спортивных площадок с не-
травматичным полимерным 

покрытием; именные сти-
пендии депутата; поддержка 
общественного движения 
«Российский Союз за здо-
ровое развитие детей», ве-
дущего большую работу по 
пропаганде здоровьесбере-
гающих технологий; оказана 
благотворительная помощь 
более чем 120 организациям 
социальной направленно-
сти. Высокую эффективность 
демонстрирует и обществен-
ная приемная депутата, ко-
торая только в 2013 году ока-
зала помощь 1444 жителям 
Алтайского края.

Заслуженная награДа

«сюрприЗы» 
2014 гоДа
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 ЛюдмиЛа СуСЛова:  
«Краевой парламент 
должен гудеть, КаК улей»

30 января депутаты Алтайского краевого Законода-
тельного Собрания соберутся на первой в 2014 году сес-
сии. Канун этой встречи – самое время подвести итоги 
минувшего законотворческого года, а также погово-
рить о планах и перспективах работы в году наступив-
шем. Руководитель фракции «Справедливая Россия» 
Людмила Суслова рассказала, какие изменения про-
изошли в работе с органами власти.

 – Людмила Алексеев-
на, как бы вы охарактери-
зовали работу фракции в 
минувшем году?

– Мне сложно подобрать 
какой-то единый эпитет. Пото-
му что если мы говорим о зако-
нотворческой работе, год был 
такой же непростой, как и пре-
дыдущие. Да, нам удалось про-
бить стену полного игнори-
рования наших предложений, 
их хотя бы начали включать в 
план законотворческой дея-
тельности АКЗС. Однако поло-
жительные решения по нашим 
инициативам по-прежнему 
блокируются, какими бы хо-
рошими они ни были. Правда, 
некоторые вопросы, которые 
мы поднимаем в своих законо-
проектах, так или иначе реша-
ются, обычно путем внесения 
изменений в другие законода-
тельные акты по инициативе 
администрации края. 

Помимо собственных ини-
циатив, мы готовили поправ-
ки к другим вносимым в Зак-
собрание инициативам. За 
минувший год были пакеты 
поправок к четырем важным 
для региона законопроектам, 
в том числе закону о капиталь-
ном ремонте жилья. Однако 
все они были отклонены пар-
ламентским большинством. А 
для меня работа – это только 
когда есть результат…

Что касается работы с об-
ращениями граждан, она в 
этом году оказалась плодот-
ворнее. Вопросы, что ли, про-
ще начали решаться. Не знаю, 

с чем это связано. Может, мы, 
как депутаты, повышаем свою 
квалификацию, более четко 
формулируем вопросы, точнее 
понимаем, в какие инстанции 
обращаться по той или иной 
проблеме. А может, к нам по-
менялось отношение у адре-
сатов. Еще 3–4 года назад 80 
процентов ответов на мои за-
просы были просто отписками, 
которые обхохочешься читать. 
Тогда приходилось писать по 
нескольку раз одно и то же, 
меняя форму вопроса, или по 
телефону созваниваться и объ-
яснять, потому что включался 
механизм «мы не понимаем, 
что вам надо». Сейчас я бы от-
метила, что больше стало отве-
тов по существу, у чиновников 
появилось желание говорить 
по делу. Хотя город (админи-
страция Барнаула. – Прим. 
авт.) как терял письма, так и 
теряет, как не отвечал, так и не 
отвечает. А край стал реагиро-
вать иначе. 

– В 2011 году фракция 
обновилась более чем 
наполовину. И если в пер-
вый год депутаты обычно 
только присматриваются 
к новой деятельности, то 
во второй от них уже ждут 
конкретных результатов. 
Они появились?

– Я всегда критично отно-
шусь к уровню работы фрак-
ции. Мне, как руководителю, 
всегда хочется, чтобы ее было 
больше. К настоящему момен-
ту каждый из нас занял свою 

нишу. Я традиционно зани-
маюсь вопросами ЖКХ, Алек-
сандр Степанович Орлов боль-
ше направлен на «социалку»: 
детский спорт, здравоохране-
ние. Александр Владимиро-
вич Молотов, по сути, тоже не 
новичок: до избрания в АКЗС 
он работал с нашей фракцией 
как юрист и занимался непо-
средственной разработкой за-
конопроектов. И сегодня про-
должает эту деятельность. 

Алексей Александрович 
Разин – ветеран МВД, и у его 
работы больше антикорруп-
ционная направленность. Он 
умеет «раскапывать» очень 
серьезные материалы, высту-
пает с ними, заостряет внима-
ние властей. Это свойственная 
ему работа, не знаю, кто бы у 
нас ее еще потянул. Ведь тут 
нужны определенный опыт, 
знания, смелось даже, я бы 
сказала. Евгений Михайлович 
Шуляк ведет активную работу 
в Рубцовске. Он, в силу своей 
скромности, не особо хваста-
ет достижениями на местах. 
Но в работе фракции всегда 
компетентно высказывает-
ся по вопросам, связанным с 
предпринимательством, про-
изводством, энергетикой, кон-
сультирует нас, вносит ценные 
предложения.

Если говорить языком ста-
тистики, в 2013 году депутаты 
фракции СР отработали 186 
обращений граждан и юриди-
ческих лиц. Причем это только 
те, работа по которым доведе-
на до логического конца. Еще 
около десятка обращений на-
ходятся на контроле.

– В октябре 2013 года 
состоялся 7-й съезд пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ, по итогам которого 
началась новая глава в 
истории деятельности 
Палаты депутатов СР. Вы 
возглавляете ее подраз-
деление в регионе и, по 
сути, курируете всю це-
почку краевых депутатов 
партии, вплоть до сель-
ских. Как происходило 
взаимодействие между 
краем и районами в ми-
нувшем году и каких ре-
зультатов в совместной 
работе удалось добиться?

– В 2013-м мы провели 
серьезную работу: заочно 
«познакомились» почти со 
всеми депутатами СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ, а у нас 
их на сегодня более 230 че-
ловек. У меня стояла зада-
ча – понять, чем они живут, 
какие проблемы в работе у 
них возникают, чтобы вы-
строить план работы на 
2014 год. Но по итогам об-
щения с районными и му-
ниципальными депутатами 
выяснился интересный мо-
мент: сегодня муниципаль-
ный депутат в первую оче-
редь занимается решением 
проблем вместо админи-
страции, а не законотворче-
ством. И мы хотим этот век-
тор перевести в правильное 
направление. 

На мой взгляд, фракция, 
как одно из звеньев Палаты 
депутатов, должна выраба-
тывать некую законодатель-
ную канву, стать своего рода 
площадкой для подготовки 
решений для муниципали-
тетов. Сегодня на федераль-
ном уровне эсеры реализуют 
практику разработки мо-
дельных законопроектов для 
регионов, понимая, что не 
везде среди депутатов есть 
юристы, способные самосто-

ятельно изучить аналитику, 
разработать и внести зако-
нопроект. Далее они спуска-
ют нам эти «заготовки», а мы 
уже дорабатываем их под 
свой регион. Так, например, 
было с законопроектом по 
«детям войны». 

Я вижу следующее звено: 
на уровне края вести такую 
работу для муниципалов. 
7 февраля мы намерены 
провести большой Форум 
депутатов муниципальных 
образований Алтайского 
края, где еще раз поднимем 
этот вопрос, теперь уже на 
более-менее подготовлен-
ной почве. И разъясним 
нашим выдвиженцам, что 
прием жителей, «пинание» 
главы в попытках решить 
проблемы округа – это вто-
рая часть работы депутата, 
не основная. Что они, обоб-
щая все обращения и опыт, 
должны в первую очередь 
принимать решения, ко-

торые бы способствовали 
развитию муниципалитета.

– На декабрьской сес-
сии был принят план 
законотворческой де-
ятельности на первое 
полугодие 2014 года, в 
который вошли также 
инициативы фракции 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 
Как вы оцениваете шан-
сы на их прохождение? И 
вообще, каким бы вы хо-
тели увидеть новый год 
работы Алтайского кра-
евого Законодательного 
Собрания?

– В первом полугодии 
наша фракция намерена 
внести четыре законопро-
екта краевого уровня и один 
– затрагивающий полномо-
чия федерального собрания 
депутатов. Если честно, мы 
не питаем иллюзий, что в 
выборный год отношение к 
инициативам оппозиции из-
менится. Наши руководите-
ли тут политически недаль-
новидны, они не считают, что 
какой-то наш закон спосо-
бен принести политические 
очки губернатору. В лучшем 
случае они нас «зарубят», а 
потом сами выйдут с этой 
инициативой. И сами дадут 
очки губернатору. Но нас ин-
тересует конечный резуль-
тат, а не эти формальности. 

Что касается работы АКЗС 
в целом, мне очень бы хоте-
лось, чтобы Парламентский 
центр, в который мы пере-
ехали в 2013 году, стал местом, 
где для граждан двери всегда 
открыты. Я привыкла, что в 
моей приемной всегда много 
народа, в краевой админи-
страции тоже жизнь кипела. А 
сейчас заходишь в Заксобра-
ние – и плакать хочется: пу-
сто. Заорганизовали до такой 
степени, что оно стало никому 
не интересно. Наоборот, в со-
знании людей Парламентский 
центр должен стать местом, 
куда можно прийти и получить 
реальную помощь, совет, где 
тебя выслушают, а если любо-
пытно взглянуть на процесс 
законотворчества изнутри  – 
расскажут-покажут, как это 
происходит. Парламент дол-
жен гудеть, как улей, и тогда 
отношение людей к депутатам 
начнет меняться. А у самих де-
путатов возникнет реальное 
понимание, что нужно людям.

Беседовала  
Александра Кузнецова

«Сегодня муниципальный депутат в первую оче-
редь занимается решением проблем вместо ад-
министрации, а не законотворческом. Мы хотим 
перевести этот вектор в правильное направление»
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О чем мОлчит власть
Новости, которые никогда не опубликуют 

официальные СМИ
Фракция Ср в ГоСдуме:
второй шаГ к СправедливоСти 

Как известно, СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ шла на выборы 
в Госдуму с программой «Пять шагов к справедливости». 
Это подробный план по разработке законопроектов, при-
званных кардинально изменить жизнь страны в течение 
пяти лет работы парламента. Наша партия – единственная, 
которая последовательно реализует свою предвыборную 
программу. В начале 2013 года мы уже рассказывали о том, 
что первый шаг был сделан: был подготовлен весь плани-
руемый пакет законопроектов первого шага. Другой во-
прос, что большинство из разработанных законопроектов 
не были приняты партией власти. Так что пока они пред-
ставляют собой альтернативный проект развития страны. 
Который обязательно будет реализован.

Теперь, по прошествии 
года, мы можем увидеть, что 
и второй обещанный шаг вы
полнен. По инициативе депу
татов фракции «СПРАВЕДЛИ
ВАЯ РОССИЯ» за весеннюю и 
осеннюю сессию 2013 года 
было подготовлено и внесе
но в Государственную Думу 
243 законопроекта, 150 – на 
рассмотрении, 11 – принято. 
И за каждой законодательной 
инициативой эсеров – забота 
о человеке труда, предложе
ние конкретных механизмов, 
способных обеспечить ре
альную помощь нашим граж
данам.

Итак, второй шаг к справед-
ливости:

Пункт 1 программы пред
лагает установить расходы 
на программы занятости в 
размере 1% ВВП. Реализо
вать в каждом регионе Рос
сии крупные инвестици
онные проекты, создать не 
менее 10 тысяч новых рабо
чих мест на 1 млн человек 
населения региона.

Фракцией СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ подготовлены по
правки в проект федерально
го бюджета на 2014 год и на 
плановый период 2015 и 2016 
годов, предусматривающие 
удвоение с 2014 года сумм, 
выделяемых по Государствен
ной программе «Содействие 
занятости населения», по
степенно доводя совокупные 
расходы по этому направле
нию до 1% ВВП страны (поряд
ка 600 млрд руб.). Однако они 
были отклонены.

Пункт 2 программы пред
лагает отменить особый по
рядок пенсионного обеспе
чения чиновников.

Пункт 3 программы пред
лагает гарантировать трудоу
стройство, ввести квотирова
ние первого рабочего места 
для выпускников средних 
специальных и высших учеб
ных заведений.

Пункт 4 программы пред
лагает ввести льготные це
левые кредиты по ставке ЦБ 
плюс 3% на программы мо
дернизации производства и 
для предприятий малого и 
среднего бизнеса. 

Пункт 5 программы пред
лагает обеспечить выделе
ние земли по земельным 
паям, организовав межева
ние и оформление докумен
тов за счет государства.

Федеральная программа, 
предусматривающая субсидиро
вание затрат фермеров и инди
видуальных предпринимателей 
на осуществленные кадастровые 
работы при оформлении в соб
ственность земельных участков, 
принята и работает. В настоящее 
время депутаты фракции взаимо
действуют с Министерством сель
ского хозяйства РФ по вопросу 
увеличения ее финансирования.

Пункт 6 программы пред
лагает усилить ответственность 
за преступления, совершенные 
на почве межнациональной 
или религиозной вражды.

С 1 июля 2013 года законо
проект вступил в силу.

Пункт 7 программы предлага
ет ввести контроль над расхода
ми депутатов и других выборных 
должностных лиц, а также руко
водителей федеральных и ре
гиональных органов власти, их 
заместителей и членов их семей.

Депутатами СР в соавторстве с 
депутатами других фракций вне
сен в Государственную Думу зако
нопроект, предлагающий, в част
ности, ратифицировать статью 20 
Конвенции ООН против корруп
ции (незаконное обогащение). 

Пункт 8 программы пред
лагает ввести систему квот на 
зарубежную теле, видео и 
аудиопродукцию, установить 
законодательный, налоговый 
и общественный контроль над 
продуктами массовой культуры.

Первый из пакета законо
проект предполагает установ
ление минимальных объемов 
вещания по социально значи
мым темам (образовательным, 
культурнопросветительским, 
детским) для телеканала, радио
канала, учредителями (соучре
дителями) которых являются 
государственные органы. 

Пункт 9 программы пред
лагает ввести налог на ро
скошь: недвижимость стои
мостью свыше 20 млн рублей, 
транспортные средства от 2 
млн рублей, драгоценности 
от 300 тысяч рублей.

Пункт 10 программы 
предлагает ввести трехсту
пенчатую систему изъятия 
природной ренты: 1) через 
усовершенствованный налог 
на добычу полезных ископа
емых; 2) через оптимизиро
ванную и гибкую экспортную 
пошлину; 3) через ежемесяч
ные лицензионные платежи 
за месторождение.

Пункт 11 программы пред
лагает снизить на 50% нало
говую нагрузку на средства, 
вложенные в модернизацию 
производства, внедрение 
инноваций, на малый и сред
ний бизнес. 

16 января 2013 года законо
проект, внесенный депутатам 
оппозиционных фракций, в том 
числе СР, был отклонен парла
ментским большинством.

Пункт 12 программы пред
лагает предоставить моло
дым семьям беспроцентный 
кредит на покупку жилья. 
Списывать за счет государ
ства 25% кредита с рождени
ем каждого ребенка.

Группой депутатов фракции 
СР (среди которых был и депутат 
от Алтайского края Александр 
Терентьев) внесен законопроект, 
предусматривающий ряд мер 
поддержки молодых семей, кото
рые позволят не только решить 
жилищные проблемы, но и будут 
стимулировать рождение детей. 
В том числе – предоставление 
молодой многодетной семье 
беспроцентного займа на приоб
ретение (строительство) жилого 
помещения со сроком погаше
ния до 20 лет; предоставление 
молодой семье социальной вы
платы на приобретение (стро
ительство) жилого помещения; 
получение жилищной субсидии 
на погашение части основного 
долга и процентов по кредиту 
(займу) при рождении ребенка. 

Сергей Зотов

ЕР пРизнала  
свой кРах?

На днях стало известно, что единороссы решили 
отказаться от партийных списков на выборах в Мо
сковскую городскую Думу, которые пройдут осенью 
2014 года. Теперь там будут только депутатыодно
мандатники, которые, по мнению партии при власти, 
лучше представляют интересы избирателей. Хотя все
го несколько лет назад ЕР говорила с точностью до на
оборот, внедряя систему выборов исключительно по 
партспискам. Что же вызвало столь резкий маневр? 
Ответ прост. Если раньше «Единая Россия» могла на 
выборах набирать по 60–70%, то за последние три
четыре года ее рейтинг с трудом поднимается выше 
30% (с учетом всех манипуляций и фальсификаций). 
В Москве же уровень ее поддержки и того ниже. Так 
что теперь единственный шанс для выживания – воз
вращение выборов по одномандатным округам, на 
которых единороссы смогут пойти под маской само
выдвиженцев и под прикрытием многочисленных 
спойлеров, призванных имитировать оппозицион
ность и оттягивать голоса у конкурентов. Так, имея 
поддержку 25% избирателей, можно получить почти 
100% мест в Думе. 

Идя на такие уловки, партия власти, стесняющаяся 
своего имени, фактически признает свой крах. Одер
живать «победы» ей помогают только всевозможные 
уловки, являющиеся, по сути, политическим мошен
ничеством. А как еще назвать постоянную перетряску 
избирательного законодательства, которое подгоня
ется под интересы «ЕдРа»! Например, возвращенная 
недавно графа «против всех» тоже играет на руку ЕР – 
все голоса «протестантов» в итоге будут зачтены пар
тии, набирающей больше остальных. 

 

БаРнаул и Бийск –  
в послЕднЕй дЕсяткЕ

Институт территориального планирования «Урба
ника» из СанктПетербурга представил очередной ин
тегральный рейтинг ста крупнейших городов России 
(за 2012 г.). Проводимые в течение ряда лет рейтинго
вые исследования показывают, что включенные в рей
тинг по величине населения два крупных алтайских 
города – Барнаул и Бийск – с каждым годом демонстри
руют ухудшающееся качество жизни, фактически став 
самыми депрессивными из крупных городов России.

Так, по итогам рейтинга за 2010 г. Барнаул занял 
89е место из 100. Однако в 2011 г. г. он опустился уже 
до 92го места. По итогам же 2012 г. Барнаул занял 
лишь 93е место среди 100 крупнейших российских 
городов. По итогам 2010 г. Бийск занял 98е место 
среди крупных российских городов. В 2011 г. он ска
тился на 99е место, подтвердив эту же позицию и по 
итогам 2012 г. (хуже ситуация оценивается только в 
КомсомольскенаАмуре). 

Для сравнения, все крупные сибирские города за
няли в рейтинге существенно более высокие места. 
Так, Новосибирск по итогам 2012 г. занял среди 100 
крупнейших российских городов 17е место, Омск – 
24е, Иркутск – 33е, Красноярск – 47е, Томск – 51е, 
Новокузнецк – 63е, Прокопьевск – 73е, Кемерово – 
79е место.

Проводимые исследования учитывают ряд показа
телей развития городов – благоприятность природ
ных условий, экологическое загрязнение, уровень 
расходов на оплату ЖКХ, обеспеченность жильем, 
покупательскую способность населения, степень за
груженности городских дорог, освещенность города, 
внешнюю транспортную доступность, уровень благо
устройства.

По материалам Открытого общественно- 
информационного портала «Что делать?»



4 Справедливая роССия

На вопросы жителей Алтайского края отвечает 
ОксАНА МОлОдых, руководитель обществен-

ной приемной депутата Государственной думы 
Александра Терентьева

20 лет назад я получил ваучер, од-
нако до сих пор никаких дивидендов 

или компенсаций по нему не полу-
чал. Имею ли я право на какие-либо 

выплаты?
Владимир, Смоленский район

В связи с Указом Президента РФ № 
914 от 14.08.1992 «О введении в дей-
ствие системы приватизационных 
чеков в РФ» всем гражданам России 
были выданы приватизационные 
чеки (ваучеры). Данная бумага предо-
ставляла ее владельцу право на при-
обретение акций приватизируемых 
предприятий, а также акций чековых 
инвестиционных фондов на террито-
рии Российской Федерации. Действие 
ваучеров закончилось 31 декабря 
1993 года; после указанной даты реа-

лизовать свое право на приобретение 
акций, имущества предприятия или 
инвестиционного фонда посредством 
приватизационного чека невозмож-
но. Никакие компенсации в связи с 
этим не предусматривались.

В случае приобретения с использо-
ванием ваучера акций предприятий, 
продолжающих свою деятельность, 
выплата дивидендов все равно не га-
рантируется. Согласно статье 42 фе-
дерального закона «Об акционерных 
обществах» решения о выплате диви-
дендов, их размеров и форме выплаты 
по акциям каждой категории (типа) 
принимаются общим собранием ак-
ционеров. Срок и порядок выплаты 
дивидендов определяются уставом 
общества или решением общего со-
брания акционеров о выплате диви-

дендов. То есть акционер приобрета-
ет право на дивиденды только после 
принятия решения об их выплате. 
Соответственно для начала вам не-
обходимо направить запрос в адрес 
руководства предприятия о том, при-
нималось ли такое решение и какие 
именно обязательства предприятие 
имеет перед вами как акционером. 

Задать вопрос и обратиться за 
помощью можно в Общественную 
приемную депутата Государствен-
ной Думы Александра Терентьева 

по адресу: 
656038, Алтайский край, 
г. Барнаул, ул. Ленина, 44. 

Телефон: 
(385-2) 66-87-46.

ваше право

Приватизационные чеки

Время дарить радость

Приз за наблюдательность

В Камне-на-оби ВВодится 
детсКий Проездной

Если для кого-то новый год 
ограничивается ночью с 31 де-
кабря на 1 января, то куратор со-
циального проекта СР «Радость в 
каждом сердце» Лариса Барыше-
ва не снимает костюм Снегурочки 
весь декабрь. Ведь ее внимания 
ждут около 3 тысяч пожилых жи-
телей Барнаула! 

В канун 2014 года Лариса Алексан-
дровна посетила новогодние торже-
ства более чем в десяти организаци-
ях ветеранов и инвалидов. Пришла, 
как водится, не с пустыми руками: 
все подшефные Ларисы Алексан-
дровны получили сладкие подарки 
и сувениры.

30 декабря в рамках благотвори-
тельной акции радио «Серебряный 
дождь в Барнауле» Лариса Барышева 
поздравила «солнечных деток» (так 
называют ребят с синдромом Дауна). 
От имени всех эсеров она передала 
самые теплые пожелания участникам 
общественной организации родите-

лей и детей с синдромом Дауна «Сол-
нечный круг» и вручила целый мешок 
подарков: развивающих пособий и 
наборов для рисования.

Но и после Нового года машина 
добрых дел не сбавляет оборотов. 
27 января члены организации бло-
кадников Ленинграда Октябрьского 
района отмечали юбилейную дату  – 
70 лет со дня снятия блокады Ле-
нинграда. С жителями блокадного 
Ленинграда Лариса Александровна 
поддерживает дружеские отноше-
ния с момента создания партии. Вот 
и в канун этой памятной даты она 
встретилась с руководителем ор-
ганизации Галиной Деревяйне и от 
имени партийцев поздравила ее с 
наступающим праздником.

исПытание 
зимой

Под конец января зима на Алтае 
все-таки отметилась тридцати-
градусными морозами. Но даже 
когда столбик термометра едва 
дотягивал до –10, в общественную 
приемную депутата Госдумы Алек-
сандра Терентьева со всех концов 
Алтайского края летели сигналы: 
«Замерзаем!». 

В селе Урожайном Советского райо-
на творится невообразимое: там вете-
ран войны и труда Клавдия Яковлевна 
Ключевая вынуждена находиться в 
собственной «однушке» буквально в 
шубе и валенках. Об этом сообщил де-
путат районного Совета Павел Иванов. 
Он отметил, что в квартире пожилой 
женщины температура опускается до 
10 градусов тепла, но на протяжении 
нескольких лет районные чиновники 
и теплоснабжающие организации не 
предпринимают никаких действенных 
мер для решения этой проблемы.

«Ранее ко мне уже приходили с ана-
логичными жалобами жители этого 
дома № 2 по улице Ракши, я пытался 
решать этот вопрос на местном уров-
не, – рассказал Иванов. – Но обраще-
ние Клавдии Яковлевны стало для меня 
последней каплей. На ночь она кладет 
вокруг себя пластиковые бутылки с го-
рячей водой и тогда только пытается 
заснуть. Клавдия Яковлевна выжила в 
военное время, пережила голод, добро-
совестно отработала всю свою жизнь во 
благо нашей Родины. А Родина, видимо, 
решила в преклонном возрасте оконча-
тельно «закалить» эту женщину».

К слову, добровольно-принудитель-
ным «закаливанием» ответственные 
лица Советского района занимаются и 
в детском саду Урожайного, где, по со-
общению Иванова, температура также 
колеблется от 15 до 18 тепла. 

А в Барнауле испытание зимой прохо-
дят жители целого квартала! Жильцы 11 
домов проезда Братского жалуются, что 
из-за особенностей системы отопления 
в некоторых квартирах температура не 
поднимается выше 15 градусов тепла.

«В последние три года при запуске 
отопления постоянно случаются ава-
рийные ситуации из-за порыва тепло-
вых коммуникаций. В результате чего 
отопление в наши дома подается с боль-
шим опозданием», – сетует жительница 
одного из домов Валентина Овчиннико-
ва. Жители обращались и в администра-
цию района, и в город. Чиновники видят 
корень бед в ветхих коммуникациях, ко-
торые ни разу не ремонтировались. Но 
никаких действий, чтобы решить про-
блему, до сих пор не предприняли.

Как сообщила руководитель обще-
ственной приемной Оксана Молодых, 
на сегодняшний день на контроле на-
ходится около десятка подобных об-
ращений. По каждому из них были 
направлены депутатские запросы в 
компетентные органы. Кроме того, Ок-
сана Евгеньевна намерена подготовить 
обобщенные письма на имя прокурора 
и губернатора Алтайского края, чтобы 
проинформировать, каково же реаль-
ное положение дел с отоплением в на-
шем регионе.

11 декабря 2013 года председатель 
Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации Владимир 
Чуров подписал постановление «О на-
граждении Памятной медалью имени 
Н.М. Гиренко» за практический вклад 
в обеспечение открытых и свободных 
выборов в Российской Федерации, 
а также в развитие института обще-
ственного контроля. Среди награжден-
ных значится куратор местных отделе-
ний регионального отделения партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Алтайском 
крае Алина Манухина, которая актив-
но участвовала в муниципальных вы-
борах в качестве наблюдателя. 

Коллеги из аппарата алтайского 
отделения СР всей души поздравили 
Алину Юрьевну с этой важной на-
градой! «Наша партия всегда активно 
оппонировала «Единой России» в из-
бирательных кампаниях, и мы при-
кладывали все усилия, чтобы сделать 
выборный процесс по-настоящему 

чистым, легитимным и справедли-
вым. Надеюсь, что эта медаль яви-
лась именно оценкой вклада наблю-
дательского корпуса нашей партии в 
честные выбры», - отметил руководи-
тель аппарата реготделения Владис-
лав Вакаев.

Отметим, что подобной награды 
удостоились лишь 17 человек по всей 
стране, пять из которых представля-
ют региональные ячейки СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ.

Победой справедливости заверши-
лась многолетняя борьба лидера ка-
менских эсеров Василия Железовского 
за введение льготных проездных би-
летов для юных горожан. Как сообщил 
Железовский, буквально на днях соот-
ветствующее решение подписал глава 
города Александр Кулик. Детские про-
ездные по льготной цене в 350 рублей 
поступят в продажу с 1 февраля.

«Сколько себя помню, я выступал за 
введение такого проездного для ребя-
тишек. Потому что отдать 800 рублей за 
обычный проездной может не каждая 
семья, особенно если она многодетная. 
Из-за высокой стоимости проезда и 
особенностей географии города мно-
гие дети просто были вынуждены от-
казаться от занятий в спортшколе или 
творческих кружках», – рассказал эсер.

По его мнению, введение льгот-
ных проездных повысит доходы ав-
топредприятий города, ведь сегодня 
автобусы буквально ездят пустыми. А 
по данным школьного опроса жела-
ние приобрести детский проездной 
по указанной цене высказали около 
1,5 тысяч учеников.

«Мы, конечно, считаем, что более 
приемлемой была бы цена в 200 ру-
блей, но и эта цена - вполне приемле-
мый компромисс. Хорошо, что город-
ские власти наконец нас услышали. 
Плохо, что это произошло только 
сейчас, а не к началу учебного года», - 
резюмировал Железовский.
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Тянем-поТянем
Почему алтайский губернатор до сих пор не подписал 
программу капитального ремонта?

Пожалуй, самой ожидае-
мой новостью нового года 
для жителей края, имеющих 
квартиры в собственности, 
должно было стать сообще-
ние о старте региональной 
программы капитального ре-
монта. Напомним, планиро-
валось, что она будет утверж-
дена уже к 1 января. Но месяц 
подходит к концу, а губерна-
тор так и не подписал судьбо-
носный документ. Впрочем, 
новый год все же принес хо-
рошие новости по этой теме. С 
федерального уровня. 

28 декабря президент России 
Владимир Путин подписал закон 
о внесении изменений в Жилищ-
ный кодекс и отдельные законо-
дательные акты РФ под номером 
471-ФЗ. Среди многочисленных 
поправок особый интерес для 
граждан представляют, пожалуй, 
две. Во-первых, федеральные 
законодатели увеличили срок 
на определение способа фор-
мирования фонда капитального 
ремонта с двух месяцев до полу-
года. Это крайне важно для пред-
ставителей ТСЖ, которые боятся 
упустить возможность копить 
деньги на специальном счете 
дома. Во-вторых, период, после 
которого наступает обязанность 
по уплате взносов на капремонт, 
увеличили с четырех до восьми 

месяцев с момента утверждения 
соответствующей региональной 
программы. 

Стоит отметить, что такого 
рода изменений на протяжении 
всего года добивались депутаты 
фракции СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ в Госдуме. Добились. Но тра-
диционно осталось одно «но». 
В упомянутом федеральном за-
коне есть маленькие оговорки, 
из-за которых полномочия по 
определению этих сроков факти-
чески остаются у региональных 
властей. В краевом же законе 
прописано безоговорочно: два и 
четыре месяца соответственно. 
«Вероятнее всего, управление 
по ЖКХ, как разработчик зако-
на о капремонте, к февральской 
сессии выступит с аналогичными 
предложениями, и в крае указан-
ные сроки также будут увеличе-
ны. Думаю, после этих поправок 
программа будет подписана»,  – 
рассказала руководитель фрак-
ции «Справедливая Россия» в 
АКЗС Людмила Суслова. 

Если подумать, губернатору 
Карлину очень даже на руку, что-

бы взносы на капремонт жители 
региона начали платить не через 
четыре, а через восемь месяцев 
после подписания программы. 
Ведь впереди губернаторские 
выборы, и Александру Богдано-
вичу меньше всего нужны вол-
нения среди народа по поводу 
очередного подорожания кварт-
платы. Хватит ему и традицион-
ного первоиюльского роста цен 
на свет, тепло и воду.

Так, может, неспроста в стенах 
«голубого дома» не соблюли обе-
щанных – к 1 января 2014 года – 
сроков подписания программы. 
Ведь в противном случае с учетом 
названных изменений в законода-
тельстве (едва ли о них не знали в 
администрации края) квитанции с 
кругленькой суммой за капремонт 
жители края получили бы аккурат 
1 сентября. И с каким бы настроем 
они пошли на выборы? Хотя всегда 
остается вариант, что губернатор 
просто не принял очевидно сла-
бую работу своих подчиненных. 
Что ж, подождем официальных 
комментариев на этот счет.

Катерина Хозяйкина

Быть или не быть социальной норме на 
электричество в 2014 году? На этот вопрос гу-
бернатор края Александр Карлин пока отве-
чает очень уклончиво, обещая придержать 
столь непопулярную норму как минимум до 
середины года. Эксперты уверены: глава ад-
министрации региона сделает все возможное, 
чтобы не омрачить соцнормой грядущие вы-
боры, а потому, если «сверху» не будут настаи-
вать, подпишет приказ о ее введении только с 
начала 2015 года.

Но периодически проскакивает информация, сви-
детельствующая о том, что работа в этом направлении 
в крае ведется. Так, на недавней пресс-конференции 
начальник управления Алтайского края по государ-
ственному регулированию цен и тарифов Сергей Родт 
сообщил, что к 1 марта, согласно законодательству, 
должны быть определены конкретные величины со-
циальной нормы. И в этом власти региона едва ли ос-
лушаются федералов.

Более того, еще в октябре приказом Федеральной 
службы по тарифам были утверждены предельные ми-
нимальные и максимальные уровни тарифов на элек-
трическую энергию на 2014 год. Так вот, тарифная сетка 
на 1 июля 2014 года (именно в этот день произойдет 
очередное повышение стоимости коммунальных ус-
луг) здесь уже разбита надвое: в рамках социальной 
нормы и сверх нее.

По данным ФСТ, каждый «лишний» киловатт будет 
стоить жителю края от 4 рублей 5 копеек до 4 рублей 
58 копеек. Полагаем, что местные власти вкупе с энер-
гетиками мелочиться не будут и установят максималь-
ную цену, как это уже произошло с «социальным» тари-
фом (он утвержден в соответствии с верхней планкой 
3 рубля 32 копейки за киловатт). Таким образом, для 
неэкономных граждан сверхпотребление электриче-
ства будет стоить до 40 процентов дороже обычного.

В связи с этим размеры соцнормы, которые чинов-
ники должны определить к 1 марта, крайне важны 
для населения. Напомним, что алтайские эсеры еще 
осенью организовали сбор ин-
формации о реальном потре-
блении на территории края. 
По предварительным расче-
там, для комфортной жизни на 
каждого жителя края должно 
приходиться не менее 100 ки-
ловатт. Посмотрим, что насчи-
тают в краевом управлении по 
тарифам.

P.S. Вообще, все попытки 
смягчить ситуацию перед вы-
борами путем переноса ряда 
коммунальных новшеств на 
январь 2015 года – не самая 
удачная затея. Одновременное 
введение новых нормативов 
на ОДН, сборов на капиталь-
ный ремонт, а также социаль-
ных норм способно привести к 
взрыву втрое сильнее, чем тот, 
что случился в феврале 2013-го. 
Тут уж новоиспеченному губер-
натору не позавидуешь…

Катерина Хозяйкина

на алТае +40

4 декабря 2013 года Александр 
Карлин подписал распоряжение 
№ 446-р, в соответствии с кото-
рым введение новых нормативов 
на потребление горячей и холод-
ной воды, а также водоотведение 
вновь переносится – теперь уже на 
1 января 2015 года. То есть для на-

званных комуслуг на протяжении 
этого года останутся нормативы, 
действовавшие в крае до 30 июня 
2012 года. С чем связано такое ре-
шение: чиновники просто не успе-
ли просчитать нормативы или они 
получились так велики, что их не 
стоит показывать до губернатор-

ских выборов, – непонятно.
Так же непонятно, что теперь 

целый год делать с начисления-
ми на общедомовые нужды, ведь 
нормативов на ОДН по горячей и 
холодной воде в крае также до сих 
пор нет! А тем временем, согласно 
пункту 44 Правил предоставле-
ния коммунальных услуг, к этому 
нормативу привязан максимально 

возможный размер начисления на 
общедомовые нужды. И пока его 
нет, управляющие организации 
имеют возможность списывать на 
ОДН столько кубов воды, сколько 
позволяет совесть.

Отметим, что новые нормативы 
на газ и электроэнергию действуют 
с 1 января 2013 года (ОДН на элек-
троэнергию – с 1 июня 2013 года).

ЕщЕ год бЕз нормативов

С 1 июля 2014 
года стоимость 

1 кВт/ч для 
владельцев 
электроплит 
и сельского 

населения (с 
понижающим 

коэффициентом 
0,71) – 

для остального 
населения – 

2,5

3,32
руБля,

руБля,

Цифра

Кстати
В соответствии с новыми изменениями в законе о капре-

монте в региональную программу могут не включаться мно-
гоквартирные дома, физический износ которых превышает 
70 процентов, а также дома, где совокупная стоимость работ 
по капитальному ремонту конструктивных элементов и вну-
тридомовых систем в расчете на один квадратный метр об-
щей площади жилых помещений превышает нормативную 
стоимость капремонта, утвержденную в регионе.
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Сермяжная правда  
об алтайСкой глубинке

На декабрьском совещании 
глав районов губернатор не-
лестно отозвался о поездках 
оппозиционеров по районам 
края, призвав муниципальных 
чиновников активней убеждать 
население в том, что «жить ста-
ло лучше, жить стало веселей». 
Но сами-то жители районов и 
городов Алтайского края знают 
правду. В этом я убедился, пооб-
щавшись во время новогодних 
праздников с одним из жителей 
Ключевского района. По понят-
ным причинам я не буду назы-
вать его имени, отмечу лишь, 
что человек этот абсолютно да-
лек от политики. Итак, сермяж-
ная правда о Ключевском райо-
не в минимальной редакции. 

Похоже, району конец. Это пони-
мают практически все. Судите сами: 
два крупных предприятия – Ключев-
ской элеватор и «Лес Сервис» – по-
стоянно лихорадит. В прошлом году 
на элеваторе были серьезные про-
блемы с зарплатой. Сейчас вроде 
бы основные долги закрыли, но там 
идут сокращения. И люди не увере-
ны, что у них будет работа в следу-
ющем году. По моей информации, 
на элеватор не везут зерно ферме-
ры, потому что возможны пробле-
мы с оплатой (они, говорят, уже не 
раз были). Некогда мощный лесхоз, 
преобразованный в «Лес Сервис», 
тоже резко уменьшил количество 
рабочих мест. Фермеры стонут: цена 
тонны зерна за наличку – 3,5 тысячи 
рублей. При такой стоимости зани-
маться сельским хозяйством нерен-
табельно. О близком конце района 
говорит и то, что у нас закрывают ор-
ганизации районного подчинения. 
Отделение полиции и военкомат 
давно перенесли в Кулунду, филиал 

«Сбербанка» превратили в допофис, 
закрывают отделения «Росссельхоз-
банка» и «Росбанка».

– Как же выживают жители 
района? 

– В том-то и дело, что возможно-
стей для выживания немного. Дер-
жать скот у нас в районе невыгодно: 
корма настолько дорогие, что все это 
себе в убыток. Единственная отдуши-
на – поездки «на Севера». Об этом 
не принято говорить, но все села се-
верной части Алтайского края стоят 
пустые – мужики «на вахте». Правда, 
в прошлом году и здесь появились 
сложности. Предприятия там тоже 
начали сокращать набор кадров, на-
чались перебои с зарплатами. А кое-
где и начали просто кидать людей.

– А что насчет краевых про-
грамм? Ведь чиновники говорят 
о том, что они что-то строят в 
районах, развивают социальную 
инфраструктуру... 

– Ну да, развивают. По программе 
«75 х 75» отремонтировали районный 
Дом культуры. Правда, долго тянули со 
сдачей. Потом, перед приездом губер-
натора, экстренно сделали. Но уже вес-
ной на головы зрителей с потолка хлы-
нула вода. Так что ремонт пришлось 
продолжить. За счет каких средств, не 

знаю. Другой объект – районная поли-
клиника. Да, ее отстроили. Но толку-то? 
Половина оборудования не работает, 
огромный дефицит специалистов и, 
как следствие, дикие очереди.

– Местная власть как-то пыта-
ется решать эти проблемы? 

– Да они сами в заложниках у си-
туации. Денег как всегда нет. Муни-
ципальные работники тоже порой 
сидят без зарплаты. Недавно в не-
скольких подразделениях районной 
администрации за неуплату отключи-
ли телефоны. У нас в районе три сель-
совета без глав – никто не хочет идти 
на эту должность. Да и сами жители, 
похоже, смирились со своим положе-
нием. Люди забитые, покорные. Что 
делать, как остановить надвигающу-
юся катастрофу, никто не знает…

Владислав Вакаев

От редакции
Если у вас свои истории о 

жизни сел и городов Алтайского 
края, обращайтесь к нам. Пом-
ните наш главный принцип: если 
начинаешь говорить о пробле-
ме, она начинает решаться. Так 
что давайте вместе бороться с 
бедами, которые обрушились на 
наш край. 

боронин-тв:откровенно о важном
Весьма необычную, но действенную форму обще-

ния с краевыми и районными властями выбрал руко-
водитель местного отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Первомайском районе, глава Сибирского 
сельсовета Олег Боронин. В сети Интернет есть уже 
более десятка его видеообращений, в которых он 
честно и открыто рассказывает о реальном положе-
нии дел в муниципалитетах. Особый шум наделало 
его открытое обращение к губернатору от 30 ноября, 
в котором эсер рассказал о тотальной лжи в системе 
органов власти: чиновники, встроенные в вертикаль, 
искажают статистику и скрывают истинное положение 
дел в угоду вышестоящему начальству. Что любопыт-
но, эти видеообращения не раз становились поводом 
для реакции со стороны руководителей края, которые 
давали указания исправить указанные недостатки. 

Сергей Зотов 

Депутат Барнаульской городской Думы, 
член фракции СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
Дмитрий Аганов обратился к городским 
властям с предложением назвать ныне бе-
зымянный сквер за строящимся зданием 
Художественного музея именем «народно-
го губернатора» Алтайского края Михаила 
Евдокимова. Эта инициатива приурочена к 
10-летию победы Евдокимова на губерна-
торских выборах в апреле 2004 года.

«Идея о присвоении имени Михаила Ев-
докимова одному из объектов Барнаула, 
конечно, не нова, – констатировал Дмитрий 
Аганов.  – Алтайские эсеры на протяжении 
многих лет сотрудничали с «евдокимовца-
ми» и разделяли их мнение о том, что имя 
Михаила Сергеевича необходимо помнить 
не только в родном селе Верх-Обском, но и 
в краевой столице. Это нашло подтвержде-
ние и в постановлении администрации края 
от 2005 года об увековечивании памяти Ев-
докимова, которое по сей день в этой части 
игнорируется». 

Помимо сквера, по мнению справедливо-
росса, именем Евдокимова также необходимо 
назвать одну из улиц в новом микрорайоне 
Барнаула. «В 10-ю годовщину прихода «народ-
ного губернатора» во власть, я считаю, всем 
нам необходимо отбросить политические мо-
тивы и наконец отдать дань памяти Михаилу 
Сергеевичу от имени всех барнаульцев», – ре-
зюмировал Дмитрий Аганов.

Улица 
евдокимовская

Финальный залп
7 января в Камне-на-Оби случилось 

ЧП: на угольной котельной № 31 про-
изошел взрыв котла. Обошлось без по-
страдавших. Тем не менее депутат Ка-
менской городской думы эсер Василий 
Железовский видит в случившемся еще 
одно подтверждение неэффективности 
и неграмотности городских властей.

«Перед началом отопительного сезона 
наши депутаты докладывали на сессии гор-
думы, что город к зиме не готов, – напом-
нил эсер. – Однако никакой реакции на это 
не последовало. Сегодня мы вынуждены 
половину бюджета отдавать в счет реше-
ния угольной проблемы, которую создали, 
по сути, частные компании. Такой подход, 
по моему мнению, является подтвержде-
нием безграмотности городской власти. 
Кстати, недавно был назначен новый руко-
водитель каменских теплосетей. И знаете, 
что, по моим сведениям, было сделано в 
первую очередь? Теплосети взяли в арен-
ду у коммерческой фирмы автомобиль за 
миллион рублей! Говорят, 300 тысяч уже 
выплатили».

В сложившейся ситуации Василий Же-
лезовский вместе с группой депутатов, оп-
понирующих курсу городских чиновников, 
намерен уже на ближайшей сессии внести 
ряд инициатив, направленных на пере-
форматирование власти в Камне-на-Оби. И 
прежде всего – выступить за отставку дей-
ствующего главы города Александра Кули-
ка и сити-менеджера Валентины Яковченко. 
«Нужно менять все руководство города и 
принципы организации Думы, чтобы она ста-
ла влиятельным органом власти, которому 
подотчетны глава города и глава админи-
страции», – отметил Железовский.

Знаменитые ролики можно увидеть на сайте регионального отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ (http://altai.spravedlivo.ru), Сибирского сельсовета (http://sibselsovet.ru/index.php), а также на 
сайте Евдокимов Инфо (http://www.evdokimov.info). 
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«Сюрпризы» 2014 года
Детские сады подорожают 
и введут предметы по выбору
1 января вступает в силу новый стандарт до-

школьного образования, который, согласно 
задумке, должен сильно изменить российские 
детские сады. Занятия будут не одинаковыми 
для всех, а разными – в зависимости от того, что 
любит и умеет делать ребенок. Программа будет 
делиться на две части. К первой (обязательной) 
относятся объяснения того, как вести себя в 
обществе, что хорошо и что плохо и прочие ба-
зовые вещи, а ко второй (на выбор родителей) – 
английский язык, творческие занятия и прочее. 

В стандарте прописано также, что с нового 
года взимаемая с родителей плата может пре-
вышать пятую часть всех расходов учреждения 
на присмотр и уход (раньше не могла). Так что 
денег родителям, видимо, придется тратить на 
детские сады больше.

Пенсии повысят, но немного
Средний размер трудовой пенсии составит 

11 144 рубля. При этом повышения планирует-
ся сделать 1 февраля – на 5,5% и 1 апреля – на 
3,3%. Правда, эти цифры еще неточные, так как 
опыт предыдущих лет говорит о том, что они 
могут быть пересмотрены. Надеемся, в лучшую 
для пенсионеров сторону. 

Правда, индексаций для работающих пенси-
онеров может не быть. По мнению чиновников, 
пенсия – это компенсация за утраченный зара-
боток, а коль эти люди работают, то и компен-
сировать нечего. Единственное утешение – в 
августе работающие пенсионеры получат при-

бавку: им пересчитают пенсии в зависимости от 
размера уплаченных взносов с их заработков. 

Чуть больше повезет гражданам, получающим 
социальную пенсию, а также ежемесячные де-
нежные выплаты инвалидам и прочим федераль-
ным льготникам: они должны вырасти на 17,6%.

Повышение МРОТ
Повышается размер минимальной оплаты 

труда до 5554 руб., в то же время повторно отме-
нена запланированная индексация окладов во-
еннослужащих, сотрудников правоохранитель-
ных органов и федеральных государственных 
гражданских служащих.

Начинает действовать 
федеральная контрактная система
Это еще одна попытка законодателей наве-

сти порядок в сфере госзакупок, где, по при-
знанию руководителей государства, ежегодно 
воруется не менее триллиона рублей. Теперь 
процедура госзакупки еще более усложняется: 
она распространяется на более широкий круг 
организаций и услуг, ее надо обосновать, об-
судить с общественностью, а также раскрыть 
конечных исполнителей контракта. Кроме того, 
появляется ряд новых форм госзакупок, созда-
ется Единая информационная система госзаку-
пок, расширены возможности по выявлению 
и наказанию недобросовестных поставщиков. 
Обратная сторона закона – существенное ус-
ложнение процедуры закупок, что особенно 
ударит по небольшим бюджетным организаци-
ям и муниципалитетам. 

В январе были подведены 
итоги VI краевого дистанци-
онного интеллектуально-
творческого конкурса «Алтай: 
новое поколение», организо-
ванного Краевым Союзом за 
здоровое развитие детей при 
поддержке депутата Госдумы 
Александра Терентьева. На-
ряду с традиционной секцией 
«Мы здоровью скажем «Да!» 
организаторы впервые пред-
ложили патриотическую тему 
«Под знаменем Победы». По 
мнению руководителя Кра-
евого Союза Евгении Моро-
зовой, такого рода проекты 
сегодня способны сделать не 
меньше для развития патри-
отизма у школьников, неже-
ли глобальные программы с 
государственным финанси-
рованием. 

– Школа хорошо осознаёт, что 
детство и юность – самая благо-
датная пора для привития свя-

щенного чувства любви к Родине. 
В советской школе существовала 
педагогическая основа и систе-
ма патриотического образова-
ния. Она была ориентирована на 
самоотверженно-героическую 
установку по отношению к госу-
дарству. В основе патриотическо-
го воспитания была уверенность 
человека, что родина о нем по-
заботится. И он отдаст ей свой 
честный труд и будет защищать 
ее, если понадобится. Это была 
истинная любовь к Родине, и эта 
любовь была взаимной.

Сегодня произошла резкая 
смена идеологии государства, 
и, как утверждают идеологи мо-
дернизации образования, необ-
ходима новая концепция патри-
отического воспитания в стране. 
Такая концепция уже существует, 
принимаются государственные 
программы, но нового патриоти-
ческого воспитания как не было, 
так и нет. Да и воспитывать патри-
ота из недолюбленного родиной 
человека крайне сложно.

Смею утверждать, в современ-
ной России ни один социальный 
институт не воспитывает чувства 
патриотизма в значимом мас-
штабе. И современная школа не 
исключение. В такой ситуации 
обществу ничего не остается, как 
пройти этап переоценки ценно-
стей и обратиться к советскому 
опыту патриотического воспита-

ния на примерах истории нашей 
великой Родины, на разъяснении 
истоков героизма и самоотвер-
женности нашего народа. Эту же 
цель преследовал и наш конкурс. 

Алтайская земля дала родине 
343 Героя Советского Союза. Ра-
бота по восстановлению памяти 
о них может дать новый импульс 
патриотической работе в школах 
края. В большинстве работ конкур-
са в центре внимания оказались 
именно судьбы наших земляков в 
годы Великой Отечественной во-
йны, их ратный и трудовой подвиг. 
В ходе работы школьники изуча-
ли фронтовые письма, архивные, 
газетные и музейные материалы, 
проводили интервью, записывали 
воспоминания. 

Я убеждена, разбудить патри-
отические чувства детей совсем 
не трудно. Чистая детская душа 
очень отзывчива. Пытливый ум и 
интерес ко всему на свете – пре-
красная почва для того, чтобы 
повести детей дорогою добра, 
привлечь к работе, формирую-
щей патриотизм. Главное, вовре-
мя дать нужный посыл ребенку, 
увлечь тем, что не позволит душе 
«замерзнуть», сделаться без-
участной и равнодушной. Важно, 
чтобы рядом оказались те взрос-
лые люди, которые заинтересуют, 
помогут, оценят их труд. Будь это 
рисунок, видеоролик, сочинение, 
доклад или реферат. Их темы и 

содержание должны найти жи-
вой отклик в душе ребенка, иметь 
личное отношение к нему.

Некоторых школьников кон-
курсная работа сподвигла на даль-
нейший поиск. «Данной работой 
мне удалось заинтересовать, объ-
единить и сплотить всех родствен-
ников. На семейном совете было 
принято решение создать семей-
ную рукотворную Книгу Памяти, 
куда войдет не только информа-
ция о прадедушке, но и история 
нашего рода», – пишет Виктория 
Наумова из Курьи, рассказавшая 
о прадеде Николае Васильевиче 
Егорове. «Моя работа не является 
завершенной, нужно еще и еще 
заниматься поисковой работой по 
жизненному пути бабушки, а так-
же и дедушки. И, быть может, по-
явится большое генеалогическое 
древо семьи Латышевых», – это 
строчки из работы новоалтайской 
школьницы Юлии Латышевой. 

Хочется сказать отдельное 
спасибо учителям, которые по-
могали детям выполнить эти ра-
боты! Отмечу, это были не только 
преподаватели истории, но и учи-
теля начальных классов, русского 
языка и литературы, математики, 
технологии, химии, физики, гео-
графии! Очевидно, что тема Ве-
ликой Отечественной выходит 
за рамки их предмета, скорее это 
зов души. Ведь патриотов могут 
воспитывать только патриоты!

«Алле, 
полиция?»

27 января в Рос-
сии вводятся трех-
значные номера 
телефонов экстрен-
ных служб, которые 
будут едиными для 
звонков как со стаци-
онарных, так и с мо-
бильных телефонов.

Теперь привычные 
ранее номера будут 
начинаться с 1: чтобы 
взывать пожарных и 
спасателей нужно бу-
дет набрать 101, поли-
цию – 102, скорую по-
мощь – 103, аварийную 
газовую службу – 104.

Отметим, что не-
которое время – ори-
ентировочно до 2016 
года – параллельно 
будут действовать 
привычные номера 
01, 02, 03 и 04. К 2016-
му их должен сменить 
единый телефон экс-
тренных служб – 112.

Кроме того, в ок-
тябре 2013 года на 
«коротком» номере 
заработал телефон до-
верия ГУ МВД России 
по Алтайскому краю. 
Связаться со специ-
алистами Главного 
управления можно, 
набрав 128 (звонок 
бесплатный).

патриотов могут воСпитывать 
только патриоты!

Что еще?
Увеличивается размер 

материнского капитала – с 
408 960 рублей до 429 408 
рублей.

Устанавливается уголов-
ное наказание за фиктив-
ную регистрацию  – штраф 
от 100 до 500 тыс. рублей, или 
вместо него принудительные 
работы или лишение свобо-
ды на срок до 3 лет. Ужесто-
чается также администра-
тивная ответственность за 
нарушения сроков и порядка 
регистрации. 

Госслужба запрещается 
тем, кто не прошел службу 
в армии.

Разрешается использо-
вать налоговый вычет на 
жилье по нескольким объек-
там: раньше вычет можно было 
получить только единожды 
– не более 2 млн руб. При сто-
имости жилья, например, в 1,5 
миллиона остальные 0,5 мил-
лиона пропадали, поскольку 
при покупке второй квартиры 
их нельзя было использовать. 
Теперь их можно использовать, 
но только тем гражданам, кото-
рые до 2014 года не получали 
вычет и которые первый вычет 
получают по недвижимости, за-
регистрированной в качестве 
собственности после 1 января 
2014 года.

Банки будут компенси-
ровать украденные с кар-

ты деньги – правда, если вы 
обратились в банк в течение 
суток с момента кражи. А сде-
лать это в срок поможет дру-
гое новшество: теперь банк 
обязан оперативно инфор-
мировать клиента о любых 
операциях: снятии наличных, 
расходах и поступлении де-
нег. Для этого будет исполь-
зоваться СМС.

Конец грабительским 
кредитам – согласно ново-
му закону о потребительском 
кредитовании ставки по ним 
не могут превышать средне-
рыночный процент больше 
чем на треть (этот процент бу-
дет высчитывать Центробанк). 
Кроме того, заемщики теперь 
могут в течение 14 дней до-
срочно вернуть взятые в 
долг деньги, не уведомляя 
об этом кредитора заранее и 
выплачивая только проценты 
(обычно за это банки штрафу-
ют). Кредиторы же с Нового 
года обязаны указывать пол-
ную стоимость кредита: на 
титульном листе договора, в 
самом видном месте. 

Вступает в силу закон о 
повышенном налоге на ав-
томобили стоимостью свы-
ше 3 миллионов рублей.

Вводится утилизацион-
ный сбор для отечествен-
ных автомобилей. 

На федеральном уровне 
запускается электронная 
очередь в детские сады.

Сергей Зотов

Полное интервью читайте 
на сайте altai.spravedlivo.ru

Окончание. начало на стр. 1
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***
Президент Путин хорошо приме-

няет правило «страшной подруги» – 
на фоне Медведева он гений!

***
– Здравствуйте, это новости 

спорта на Первом. Так сказать, 

небольшой глоток правды между 
Екатериной Андреевой и прогно-

зом погоды.
***

С каждым годом зубные пасты 
становятся все лучше, а зубы все 

хуже. 
***

Всё – пора к окулисту. Захожу в 
магазин – глаза разбегаются. Смотрю 

на цены – глаза на лоб лезут. Загля-
дываю в кошелек – вообще ни черта 

не вижу.
***

Денег на высокие зарплаты и 
пенсии в России хватает, не хватает 

на низкие.
***

Выйдя на пенсию, большинство 
россиян понимают, что – в чем 

мать родила, в том родина-мать 
и оставила…

***
Одни люди в России едят мясо, 

другие – капусту. А вместе, по стати-
стике, мы едим голубцы. 

***
Думаю, что многие поездили бы на 

хорошей отечественной машине... Но 
кто ж нас пустит в город на танке?!.

УЛЫБНЕМСЯ?

ПАДАЕМ 
ДАЛЬШЕ?

Да уж, в который раз я убеждаюсь в истинности 
фразы, сказанной Авраамом Линкольном: «Можно 
сколь угодно долго обманывать одного человека. 
Можно некоторое время обманывать всех. Но не-
возможно бесконечно долго обманывать всех».

Появившиеся недавно рейтинги регионов России по ка-
честву жизни, сделанные авторитетным центром экономи-
ческих исследований «РИА-Аналитика», беспристрастно 
продемонстрировали реальную картину положения дел 
в Алтайском крае. И она почему-то не совпадает с той бла-
гостной картиной, которую рисуют нам верные губернатору 
опричники-пропагандисты.

Судите сами. По уровню доходов мы на 75-м месте (в про-
шлом году были на 74-м), демографическая ситуация – 68-е 
(были на 65-м), здоровье населения – 78-е (были на 75-м), 
уровень экономического развития – 60-е (были на 59-м), 
развитие малого бизнеса – 28-е (были на 26-м). Особенно 
сильно мы просели по обеспеченности объектов социаль-
ной инфраструктуры – с 52-го места переместились на 63. 
Видимо, кампания по «оптимизации» учреждений образова-
ния, здравоохранения и культуры последних лет дает о себе 
знать. Закономерно ухудшились и экологические условия – 
50-е место (вместо 49-го) – учитывая темпы вырубки бора, 
падение по этой позиции будет только нарастать. В итоге из 
83 возможных позиций Алтайский край в 2013 году занял 
66-е место, скатившись на два пункта по сравнению с про-
шлым годом. Справедливости ради надо сказать, что есть 
улучшение по трем позициям: жилищные условия – 58 (62), 
безопасность проживания – 14 (16), освоенность террито-
рии и развитие транспортной инфраструктуры – 56 (62).

Алтайские чиновники очень любят поговорить о том, как 
много они делают для края. Но, как говорится, все познается 
в сравнении. Ведь если относительно других регионов мы 
продолжаем падать, значит, наша власть работает хуже дру-
гих. Уважаемые господа, а может, мы перестанем врать и при-
знаем наличие проблемы? Ведь только после этого мы смо-
жем поставить правильный диагноз и приступить к лечению 
болезни. Которая, судя по всему, прогрессирует...

Владислав Вакаев

Как известно, с 1 января 
2014 года минимальный 
размер оплаты труда со-
ставит 5554 руб. Посколь-
ку предыдущий МРОТ был 
5205, то повышение соста-
вило 349 рублей. С одной 
стороны, вроде бы хоро-
шо  – какое-никакое улуч-
шение. С другой – эта циф-
ра заставляет о многом 
задуматься. Например, об 
отношении власти к своим 
гражданам. Ведь установ-
ленный законом мини-
мальный уровень оплаты 
труда является важной 
экономической категори-
ей, особенно в условиях 
современной России. В де-
прессивных регионах  (то 
есть примерно в двух тре-
тях субъектов) МРОТ явля-
ется единственной гаран-
тией доходов граждан. И 
государство, к сожалению, 
вот уже много лет держит 
значительную часть росси-
ян на грани выживания. 

А как обстоит дело на «без-
духовном» и «разлагающемся» 
Западе, где социал-демократы 
долгое время вели успешную 
борьбу за повышение уровня 
жизни граждан? 

Начнем с Португалии, кото-
рую мы стремились догнать в 
2000-х годах по уровню ВВП на 
душу населения. Не знаю, как 
там с ВВП, но МРОТ там ров-
но в 5 раз выше и составляет 
566 евро в месяц, или 25470 
рублей. Гражданин Франции 
получает за свой труд в месяц 
никак не меньше 1430 евро 
(64350 руб.), житель Велико-
британии – 1264 евро (56880 
руб.). В Греции и Испании, «по-
раженных кризисом», МРОТ 
составляет 684 и 753 евро со-
ответственно (30 780 и 33 885 
руб.). Наши бывшие соседи 
хоть и отстают от развитых 
стран, но все равно, не имея 
ни нефти, ни газа, более чем 

в 2 раза превосходят россий-
ский МРОТ. В Латвии МРОТ 
составляет 286 евро (12 870 
руб.), в Литве – 289 (13 005 
руб.), в Эстонии – 320 евро (14 
400 руб.).

И даже при таком низком 
уровне гарантированной зар-
платы в России, по официаль-
ным данным, насчитывается 
15,6 млн человек, которые жи-
вут за чертой бедности, полу-
чая менее даже такого прожи-
точного минимума. Это, между 
прочим, 11% от всего населе-
ния страны. Страшно предста-
вить, сколько у нас будет бед-
ных, если МРОТ поднять хотя 
бы до уровня Латвии. 

Сегодня правительство го-
ворит нам о том, что в стране 
снижаются темпы роста эко-
номики. Но ведь возобновить 
экономический рост можно 
за счет стимулирования вну-
треннего платежеспособного 

спроса. Или, иначе говоря, за 
счет повышения доходов на-
селения. В том числе и за счет 
МРОТ. Кстати, именно это сде-
лали США, которые в разгар 
кризиса 2008–2009 годов про-
извели существенное повы-
шение минимального размера 
оплаты труда. И ведь деньги 
в стране (судя по безумным 
тратам на Олимпиаду) есть, 
но наше правительство до 
сих пор работает по заветам 
бывшего министра финансов 
Кудрина, который всегда ут-
верждал, что денег населению 
давать нельзя. Гораздо «пра-
вильней» вкладывать их в цен-
ные бумаги зарубежных стран, 
тех же США. И, судя по очеред-
ному мизерному повышению 
МРОТ, эта людоедская полити-
ка продолжается. А после это-
го либералы еще удивляются, 
почему их так не любит народ. 

Семен Вечеровский 

ГРУСТНОЕ ПОВЫШЕНИЕ
«Мы сейчас провели серьезную работу по 

пенсионной реформе. Мы сделали ее более 
справедливой, более стимулирующей для 

того, чтобы наши граждане больше работа-

ли и позже выходили на пенсию»

АНТОН СИЛУАНОВ
Глава Минфина России 
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